



## ASOCIACIÓN DE FUNCIONARIOS INTERNACIONALES ESPAÑOLES

<http://www.afie.es>

e-mail: [secretaria@afie.es](mailto:secretaria@afie.es)

Instagram: @palabras\_mas\_; Facebook: Palabras+; y Twitter: AFIE\_ES

### **INFORME ANUAL DE LA JUNTA DIRECTIVA**

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 9 de los Estatutos, la Junta Directiva somete a la Asamblea General el presente informe sobre las actividades llevadas a cabo en 2023. Incumbe a la Asamblea General aprobar la gestión realizada por la Junta durante ese período.

En el presente informe figura un resumen de las principales actividades desarrolladas a lo largo de esos meses. Los miembros que deseen más detalles pueden remitirse a los documentos que aquí se mencionan y a cualesquiera otros elaborados por la Junta, todos los cuales están a disposición de quien desee consultarlos.

#### **I. JUNTA DIRECTIVA Y MESA: FUNCIONAMIENTO**

La Asamblea General ordinaria celebrada el viernes 26 de noviembre de 2021 en la sala de reuniones de Jura de École Hotelière de Genève, avenue de la Paix 12, 1202 Ginebra, eligió como componentes de la actual Junta Directiva a las personas siguientes:

Nuria Catalán Lasheras (CERN)  
Eva Sánchez Corral (CERN)  
Fernán González-Alemán (OMC)  
Ester Rubio Colomer (OMC)  
Gloria de Sagarra (jubilada de ACNUR)  
María López (UNICEF)  
Gemma Capellas Espuny (OMM)  
Mónica Varela García (OIT)  
Verónica Sainz Goutard (ONUG)  
Antonio Pérez Esteve (OMPI)  
María Pérez Esteve (OMC)

Además, en virtud del Protocolo suscrito entre la AFIE y la AFIJUB, el Presidente de la AFIJUB (Asociación de Funcionarios Internacionales Jubilados residentes en España), Ángel Escudero de Paz, es miembro nato de la Junta Directiva de la AFIE.

En su primera reunión, celebrada inmediatamente después de la Asamblea y que fue presidida por el miembro de mayor edad, la nueva Junta procedió a designar la Mesa, que quedó constituida del modo siguiente:

Presidenta:	Ester Rubio Colomer
Vicepresidentes:	Fernán González-Alemán y Mónica Varela García
Tesorera:	Gloria de Sagarra

## **II. PRINCIPALES ACTIVIDADES**

### **II.1 Gestiones con la Administración pública española**

En febrero, la Presidenta y el Vicepresidente tuvieron una reunión con la nueva Directora de la Unidad de Funcionarios Internacionales, María Bassols Delgado. Se debatieron posibles ámbitos de colaboración entre la AFIE y la UFI entre los que cabe destacar el papel que la UFI podría desempeñar como puente para poner en contacto al colectivo de funcionarios internacionales españoles con aquellas esferas de la Administración que, por razón de su competencia, sean responsables de materias en las que estos encuentren dificultades. Entre otros temas también se subrayó la importancia de la participación española en las organizaciones internacionales para los intereses del país y, en particular, la necesidad de incrementar la presencia española en puestos directivos.

En junio, se organizó una charla sobre la fiscalidad de los funcionarios internacionales españoles que impartió que impartirá la Sra. Carmen Gómez, consejera de Finanzas de la Delegación de España ante la ONU en Ginebra.

En octubre, la Presidenta tuvo una reunión virtual con una funcionaria del departamento encargado de los Convenios Especiales de la Seguridad Social, en el Ministerio de Sanidad, ya que ha habido interpretaciones diferentes en función de la Comunidad Autónoma que ha tratado las solicitudes de adhesión al Convenio Especial por trabajadores de ITER. En principio efectivamente, cualquier demanda de adhesión de un trabajador de ITER debería ser admitida si no ha incurrido en alguna causa de inadmisión como por ejemplo el envío fuera del plazo estipulado de los documentos solicitados por la Seguridad Social pero este no ha sido el caso. La AFIE está pendiente de trasladar esos casos a la funcionaria del departamento encargado de los Convenios Especiales de la Seguridad Social para que los solucione.

### **II.2 Web de la AFIE**

El proyecto de actualización de la página web de la AFIE y revisión del contenido de la página web efectuado por Isabel Calderón y Pablo Hernández Sánchez finalizó en 2022. Durante 2023 la AFIE ha contratado a un consultor, Javier González Gómez, para preparar las páginas del sitio web reservadas a los socios, generar contraseñas individuales y gestionar listas de socios.

Además, el consultor ha publicado e incluido en el menú de la página el "Contenido para socios"; ha añadido a las dos pestañas previstas inicialmente una tercera con los enlaces a las plataformas de vacantes a fin de que todo el contenido premium esté junto. Ha creado una nueva página Socios (<https://afie.es/socios/>) con el formulario y en el acceso a zona reservada a los socios, se ha añadido una opción para desconectarse. Se ha publicado la página de privacidad (<https://afie.es/politica-de-privacidad/>). Además, se han actualizado las imágenes publicadas en el sitio.

Está previsto seguir colaborando con el consultor para ampliar la información de la zona restringida a los socios y seguir mejorando el contenido del sitio web.

### **II.3 Actividad de la Secretaría Ejecutiva**

La Secretaría Ejecutiva ha realizado diversas tareas de coordinación en las reuniones que se han organizado, y ha atendido la correspondencia que se recibe regularmente en la dirección de correo electrónico: secretaria@afie.es así como la admisión de nuevos socios y la actualización de las listas de distribución.

### **II.4 Actividades sociales y culturales**

El 16 de marzo de 2023 la AFIE organizó, con la colaboración de la librería Albatros y el Comité Palabras +, una charla con el dramaturgo y escritor Borja Ortiz de Gondra, premiado con el Calderón de la Barca, el Lope de Vega y el Max a la mejor Autoría Teatral por diversas obras representadas a nivel internacional. En esta ocasión, se presentó la trilogía de "Los Gondra", las tres obras de Borja Ortiz de Gondra que conforman un ciclo dramático donde se retrata la historia íntima de una familia vasca. El conflicto familiar que presenciamos, como en la tragedia griega, adopta una dimensión política al representarse en un contexto social marcado por la violencia y la represión.

El libro de María Ayete (Tarragona, 1991), Ideología, poder y cuerpo: la repolitización de la narrativa española, se presentó, con la presencia de la autora, en la librería Albatros (6, Rue Charles Humbert, Ginebra) el viernes 20 octubre de 2023. Este libro, publicado por Ediciones Bellaterra, no va sobre las crisis que vivimos, aunque surja de ellas. Este libro es sobre libros, sobre cómo operan y sobre sus efectos en el lector, sus efectos en la realidad. Los asistentes pudieron adquirir ejemplares de la novela dedicados por la autora.

Ana María Castillo, antigua funcionaria de Naciones Unidas, con el apoyo de la AFIE y la Embajada y Cancillería de Ecuador, organizó una exposición de arte contemporáneo ecuatoriano que refleja la dinámica de la sociedad moderna y su entorno a través de las obras de artistas contemporáneos. La exposición se presentó en la Galería de Arte MABE, sita en 25 Grand-Rue, en el casco antiguo de Ginebra, del 11 al 17 de diciembre de 2023 y sirvió para promover el arte contemporáneo ecuatoriano en un contexto internacional.

La exposición de fotografía "España con otro enfoque" de Rodolfo Romero, se presentó por primera vez en el marco de la séptima edición de la Semana del Español, en el Palacio de las Naciones Unidas de Ginebra. De la mano del artista, del 10 al 21 de octubre de 2022 tuvimos la oportunidad de descubrir rincones de España de enorme belleza de interés cultural, poco conocidos por el gran público. La segunda etapa de esta gira nos llevó a Neuchâtel. Del 10 al 15 de julio de 2023, los asistentes al XXI Congreso de la Asociación Internacional de Hispanista (AIH) pudieron descubrir otros aspectos de la riqueza de nuestro país. La tercera escala fue en la Confrérie Chausse Coqs de Ginebra donde, el 19 de enero de 2024, los asistentes a la presentación de la novela «La hermandad de las malas hijas», de Vanessa Montfort, pudieron disfrutar de una selección de imágenes de la exposición. La cuarta edición de este recorrido por nuestro país nos llevará hasta Francia, donde el Instituto Cervantes de Lyon (Francia) acogerá la exposición del 5 de febrero al 15 de marzo de 2024.

Asimismo, el 20 de octubre de 2023, también con la colaboración del Comité Palabras +, la AFIE presentó el ensayo de María Ayete Gil "Ideología, poder y cuerpo", que rastrea la repolitización de la novela española en castellano tras el 15M analizando el nivel ideológico de los textos literarios. El libro se presentó, con la presencia de la autora, en la librería Albatros. Los asistentes pudieron adquirir ejemplares de la novela dedicados por la autora.

Mercedes Abad presentó “Escuela de escritura” en la galería de arte MABE el miércoles 13 de diciembre de 2023. Gemma Capellas y Jesús Guerrero moderaron el evento, que contó con el patrocinio de la AFIE y el Comité Palabras+. «Escuela de escritura», publicada por Tusquets Editores, es un relato de intriga sobre un escritor que se apropia de la novela de una alumna fallecida. Se trata de una brillantísima reflexión sobre nuestra necesidad de crear, los espejismos del arte y el talento individual.

La organización de la «Semana del Español» se pospuso al mes de abril de 2024, habida cuenta de que el 23 de abril se celebra el "Día del Idioma Español en las Naciones Unidas" para concienciar al personal de la Organización, y al mundo en general, acerca de la historia, la cultura y el uso del español como idioma oficial. La elección del día atiende al aniversario de la muerte del gran genio de las letras españolas, Miguel de Cervantes. Casualmente, la fecha de su fallecimiento coincide con la del más prestigioso dramaturgo inglés, William Shakespeare. De ahí que ambas lenguas compartan el día. El programa de las actividades que se llevarán a cabo durante la Semana del Español podrá consultarse en breve en la web de la AFIE.

## **II.5 Relaciones con la Asociación de Funcionarios Internacionales Jubilados en España (AFIJUB)**

Este año se tuvo conocimiento de la sentencia del Tribunal Supremo en relación con la tributación en España por parte de los funcionarios internacionales jubilados de las Naciones Unidas. De conformidad con el fallo dictado por ese Tribunal, se decidió que las pensiones quedan sometidas a gravamen del IRPF, es decir que han dejado de estar exentas del pago de impuestos.

Inmediatamente después de conocer la noticia, la AFIE creó un grupo de trabajo con juristas de la OMC y se puso en contacto con la Junta Directiva de la AFIJUB. Se convocó una reunión con el presidente de la AFIJUB y los letrados implicados. El grupo de trabajo de juristas de la OMC constituido por Juan Manuel Renard, Olimpia Fernandez Pordomingo, Laura Gómez Bustos, María Pereyra y Verónica Sáinz Goutard de las Naciones Unidas, proporcionó los siguientes documentos a los abogados para la preparación y presentación del recurso:

El documento informativo sobre el régimen fiscal aplicable a los funcionarios de la UE  
La sentencia completa del TJUE citada en la nota 23 del documento anterior (Bourges-Maunoury vs Direction des Services fiscaux d’Eure-et-Loir)

Una publicación oficial que incluye, en la página 152, la versión más reciente del Protocolo N° 7 sobre los privilegios y las inmunidades de la Unión Europea (anexo al Tratado de Lisboa)

Un Canje de Notas constitutivo de Acuerdo entre España y la Comisión Europea, relativo a las disposiciones de desarrollo del Protocolo sobre los privilegios y las inmunidades de la UE

La guía a la que se refiere la sentencia del TS "Guide to national taxation of United Nations Joint Staff Pension Fund benefits, with special reference to United States income taxation"

Los letrados agradecieron que la Asociación aportara estos documentos, que les resultaron sumamente útiles y se remitieron a ellos en el recurso interpuesto.

La Presidenta y el Vicepresidente, Fernán Gonzalez Alemán, participaron en la Asamblea de la AFIJUB que tuvo lugar el día 10 de febrero de 2023, a las 11.30 horas, en la sala de prensa del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y de Cooperación.

Asimismo la AFIE a petición del Presidente de la AFIJUB convocó una reunión en diciembre entre el grupo de trabajo y un fiscalista para que aconsejar a la AFIJUB el procedimiento judicial que deberían seguir al no haber admitido a trámite el Tribunal Constitucional el Recurso de Amparo.

## **II.6 Actividades de tesorería y de previsión y control presupuestarios**

El Informe Financiero se distribuirá en breve.

## **III. PERSPECTIVAS**

Además del fortalecimiento de la colaboración con la Misión de España ante los organismos internacionales con sede en Ginebra así como con el Consulado General de España en Ginebra, este año la AFIE se propone también reforzar la colaboración con la Unidad de Funcionarios Internacionales. Para ello, este año de nuevo contaremos con Fernán González Alemán, Vicepresidente, que al estar destacado en Madrid continuará actuando como portavoz de la AFIE.

Asimismo, este año la AFIE ha mantenido un estrecho contacto con el ALCE, la Agrupación de Lengua y Cultura Española y con el Club del Libro en Español.

La AFIE ha establecido contacto con Adolfo Carbón Gómez, Director del ALCE, Abraham Madroñal, Jefe del Departamento de Español de la Universidad de Ginebra, y la Cristina Martínez Torres, profesora del mismo Departamento, y se está organizando una visita de los alumnos del último curso del ALCE para los días 19, 20 y 21 de marzo de 2024 a la Universidad donde podrán visitar la exposición "España con otro enfoque".

---